

lo tanto, la fabricación de armas nucleares sería considerada como una violación del tratado. Pero desde el momento en que este tratado no prevé sanciones de ninguna clase para los que no lo cumplan —se trata solamente de un compromiso moral—, sería difícil impedirle armarse.

A menos que Estados Unidos renuncie a venderle los reactores que solicita. Los grupos vendedores, naturalmente, no aceptan la versión de que Irán va a construir armas atómicas; incluso insisten en que de todas maneras otros países podrían hacerle estas ventas (Alema-

nia Federal y Francia están en condiciones de hacerlo).

La fabricación de armas nucleares por parte de Irán estimularía a hacer lo mismo a otros países de una zona extremadamente peligrosa; se justificarían por razones de defensa (y en este caso lo mismo puede esgrimirlos Israel que los países árabes). Y todo el tratado de no proliferación perdería, automáticamente, sentido.

En un futuro muy próximo, Irán puede ser decisivo para toda la zona del Mediterráneo oriental y de Asia. ■

PAISES COMUNISTAS

El año de los aniversarios

● La Europa comunista considera 1975 como «el año de los aniversarios y las conferencias». Los aniversarios son los del final de la guerra: en 1945 se produjeron los acontecimientos sucesivos que culminaron con la muerte de Hitler y con la instalación de las democracias populares. Además de este treinta aniversario múltiple, hay un veinte aniversario que conmemorar: el de la fundación del Pacto de Varsovia. Todos estos aniversarios van a ser empleados en reuniones y conferencias en las que se marque la repulsa por la guerra, la negación de todas las formas del nazismo y del fascismo y la exaltación de la unidad europea (cuya conferencia languidece sin que nadie la levante de su postración). Ya la prensa de los países comunistas

está subrayando la lección del aniversario y el simbolismo de las celebraciones. Y en Praga se ha celebrado una conferencia de los nueve países comunistas, con representantes e invitados de otros partidos de países occidentales y de otros continentes (China, Cuba), en cuyos comunicados se subraya la línea que ha de darse a estos aniversarios a la luz de los acontecimientos y situaciones actuales. Algunos observadores han señalado que en esta conferencia Rumania ha estado «extrañamente silenciosa» y que no sería extraño verla, una vez más, alejarse del contexto en el que está; insistir en que en estas conferencias no se produzcan documentos que obliguen a todos los firmantes a una unanimidad, sino que cada uno conserve su personalidad y sus opciones. ■

ARGENTINA: APARECEN LOS «AUTÉNTICOS»

Miseria póstuma del peronismo

● Argentina ha celebrado el segundo aniversario de las elecciones que dieron el poder a Perón sin haber desentrañado todavía el misterio de la esencia del peronismo. Las guerrillas trabajan en el campo y la ciudad, los derechistas continúan con los asesinatos, el Ejército no puede controlar la rebelión: la «gran ofensiva» comenzó el 9 de febrero en las montañas de Tucumán, donde se dice que están «los de la cuarta» (la IV Internacional: los trotskistas) sin haber conseguido resultados apreciables. Y aparecen ahora los «peronistas auténticos».

● Son los de Héctor J. Cámpora, quien, entre otras cosas, se prestó a ser elegido Presidente de la República para que el general Perón pudiese ser el superpresidente, y que, después, desplazado por otra camarilla, no sólo cedió la Presi-

dencia, sino que tuvo que exiliarse a México para salvar la piel. El «peronismo auténtico» ha nacido en Buenos Aires y está apoyado por los Montoneros; Andrés Framini, Oscar Bidegain y algunos otros peronistas de la primera hora forman la junta de este partido que tendría una significación de izquierdas dentro del movimiento. Su intención programática: «combatir los monopolios, promover la participación de los trabajadores en la planificación y control de la economía, denunciar los compromisos con el capitalismo en detrimento del pueblo». Sus denuncias: haber «traicionado el peronismo» simulando «un peronismo que no sienten, mientras invocan una ortodoxia de la que Perón no les invistió nunca».

● El espectro de Perón y la misteriosa nadería del peronismo siguen pesando gravemente sobre el país. ■

FUE EL PADRE DE LA CHINA MODERNA

Sun Yat-sen: Cincuenta años de su muerte

● Sun Yat-sen murió hace cincuenta años (12-III-1925); el cincuentenario ha sido celebrado simultáneamente en Pekín y en Formosa, y un poco por todos los chinos del mundo, sea cual sea su carácter político. Sun Yat-sen —el doctor Sun— es el padre de la China moderna; su doctrina está anclada en tantos pilares —el cristianismo, el marxismo, la sabiduría antigua, lo más culto de Occidente, el humanismo de un médico, la profundidad de un filósofo—, que todos tienen algo que deberle. Revolucionario clandestino, emigrado, encarcelado, apoyándose a veces en servicios secretos extranjeros —es decir, dejándose llevar de vientos contrarios para poder elevarse—, nacionalista siempre, fue presidente de la primera república china, a la caída del Imperio, durante un breve lapso; creó —o recreó sobre moldes degradados— el Kuomintang, como partido nacionalista, y tuvo a su lado a dos personas que luego serían enemigos mortales: Chiang Kai-shek y Chu En-lai.

● Sun creó la escuela de «los tres principios del pueblo» (nacionalismo, democracia, bienestar) y la de los cinco poderes (legislativo, eje-

cutivo y judicial, como en las democracias occidentales, más poder de control y poder de examen).

● Su obra de pensamiento resulta hoy confusa, a base de ser mil veces interpretada, y cada vez de una manera distinta a conveniencia del exégeta. Sin duda tomó mucho del socialismo y de Marx y Lenin; sin duda, también, de formas liberales y de democracia abierta. No es tanto la obra la que hay que considerar, sino su vida, como sucedería en el caso de Gandhi (sin comparación más que en este punto); vida de continuo luchador y revolucionario, con fuerza suficiente para elevar al pueblo, y con la oportunidad necesaria para hacer venir una república en un país de imperialismo sanguinario.

● En Taiwan, la exaltación de Sun —con quien Chiang llegó a tener lazos familiares por matrimonio— se ha hecho como los honores debidos a un fundador del régimen. En Pekín (y en los lugares donde Sun Yat-sen nació y donde habitó) se le ha conmemorado como «uno» de los pilares del régimen, pero siempre sin oscurecer la calidad de faro y guía de Mao Tse-tung, el cual le ha citado siempre con fidelidad y respeto. ■

U. R. S. S.

La clandestinidad de la «oposición leal»

● «Siglo XX» es el título de una nueva publicación clandestina, pero de abundante circulación, que señala en la URSS una nueva forma de la disidencia no legal: lo que sus autores llaman «disidencia leal». El principal responsable de la publicación es el historiador marxista Roy Medvedev, quien se declara también responsable del «Diario Político», otra hoja no legal que circuló hace aproximadamente diez años. La modalidad es que ahora los artículos aparecen firmados por personas que viven y trabajan en la URSS, y que se declaran simplemente opuestas a la forma actual de gobernar al país, pero no a los principios marxistas. El editorial —de Medvedev— explica así sus propósitos: «Conducidos por una preocupación respecto al desarrollo de la sociedad socialista y a las ideas socialistas en la Unión Soviética, pensando también que una combinación de socialismo y democracia resulta posible y es nuestro objetivo básico, un grupo de personas que mantenemos puntos de vista comunes nos hemos decidido a publicar este periódico».

● Que saldrá dos veces al mes y se declara dispuesto a publicar también artículos de no marxistas que consideran interesantes como materia de debate y discusión. En su contenido es absolutamente distinto de otras publicaciones clandestinas que son abiertamente anticomunistas.

● El primer número publica relatos de persecuciones bajo el estalinismo, un análisis crítico de la «Carta a los dirigentes soviéticos» de Solzhenitsyn, unos fragmentos de la crítica de Medvedev al «Don apacible», de Soljov —presidente de la Academia de Letras, personaje oficial máximo de la literatura soviética y Premio Nobel— en la que da a entender que grandes partes de esta famosa novela pueden estar plagadas, y algunos artículos sobre temas religiosos.

● El comportamiento de las autoridades con respecto a los autores y responsables de este periódico clandestino permitirá observar si se puede considerar próxima una cierta apertura en la que esta publicación pudiese convertirse en legal. ■

PARIS

El asalto al Colegio de España

● Claude Mauriac, Jean Cassou, Fernando Arrabal, Antonio Saura... hasta cuarenta intelectuales franceses y españoles se unieron a los estudiantes españoles

residentes en París que se niegan a aceptar un hecho consumado: el cierre del Colegio de España de la Ciudad Universitaria de París.

Desde mayo de 1968, con el pre-